

一般選抜 前期 日本史 (2日目)

【1】 次の文章を読んで、後の問い合わせ (1) ~ (10) に答えなさい。

紀元前4世紀頃、西日本に水稻耕作を基盤とする弥生文化が成立した。こうして日本で行われるようになった農耕は、またたく間に東北地方にまで拡大した。(a) は現在発見されている本州最北端最古の水田跡遺跡であり、(b) 農耕文化は北海道には広がることはなかった。

弥生文化は農耕と、(c) 金属器の使用、弥生土器の使用などそれまでの(d) 繩文文化とは異なる新しい文化であった。

弥生時代の農耕は、石包丁による穂首刈りで採集した米穀を(e) で脱穀し、収穫物は貯蔵穴や高床倉庫で保存された。初めは磨製石器を中心であったが、次第に金属製の農具も用いられるようになった。このように農耕を始めたことにより、日本の社会には貧富の差が生じ、(f) 集落同士の対立が起こったと考えられている。また、埋葬の方法もそれまでの屈葬による集団墓から(g) 個人墓に埋葬されるようになり、墓の中には(h) 副葬品を伴うものも現れた。このような個人墓は次第に巨大化するものが現れ、(i) 3世紀になると畿内には(j) 古墳が出現することとなった。

【1】 空欄(a) に該当する最も適当な遺跡を、次の①~④から一つ選びなさい。

- ① 登呂遺跡 ② 菜畑遺跡 ③ 砂沢遺跡 ④ 吉野ヶ里遺跡

【2】 下線部(b)について、弥生時代の時期にあたる北海道の文化として、最も適当なものを、次の①~④から一つ選びなさい。

- ① 貝塚文化 ② アイヌ文化
③ 縄繩文文化 ④ オホーツク文化

〔3〕 下線部(c)について、当時の金属器の使用に関する記述として、最も適当なものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 鉄器や青銅器が使用されるようになると、石器は全く使われなくなった。
- ② 平形銅剣は九州北部を、銅矛・銅戈は瀬戸内を中心に分布しているため、異なる文化圏が形成されていたと考えられている。
- ③ 日本には大陸から青銅器と鉄器がほぼ同時期に伝わったと考えられている。
- ④ 加工が比較的簡易であったため青銅器は、武器や農具、祭器と幅広く使用された。

〔4〕 下線部(d)について、その時代の記述として、誤っているものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 赤褐色の厚手で壊れやすい縄文土器は、早期には尖底のものが多かった。
- ② 縄文人の習俗には、成人儀礼としての抜歯や叉状研歯などがあった。
- ③ 青森県の三内丸山遺跡からは大規模な竪穴住居跡などが発見されている。
- ④ 遮光器形など特異な形状をした土偶も発見されているが、多くは女性を模しているとされている。

〔5〕 空欄 (e) に該当する最も適当なものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 石皿とすり石
- ② 扱き箸
- ③ 竪杵と臼
- ④ 石匙

〔6〕 下線部(f)について、その説明として、誤っているものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 周囲に濠をめぐらし、土塁などを備えた外敵を防ぐための環濠集落などが作られた。
- ② 池上曾根遺跡は大阪府の代表的な環濠集落である。
- ③ 紫雲出山遺跡など山腹や尾根上などに立地する高地性集落も現れた。
- ④ 高地性集落や環濠集落は朝鮮半島に近い九州北部から多く見つかっている。

[7] 下線部(g)についての記述として、最も適当なものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 近畿地方では甕棺墓などの上に自然石の支柱と大きな平石を乗せた支石墓がみられる。
- ② 方形の低い墳丘の周囲に溝を巡らせた方形周溝墓は、北九州から瀬戸内地域に限りみられる墓制である。
- ③ 方形の墳丘の四隅が外側に突出した形態の墳丘墓は、関東から東北地方日本海側などにかけて分布している。
- ④ 岡山県では、円丘の北東・南西側に突出部をもつ弥生時代後期で最大級の楯築墳丘墓が見つかっている。

[8] 下線部(h)についての記述として、誤っているものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 畿内の前期古墳では、祭祀具として銅鐸が多く古墳から出土している。
- ② 古墳時代中期になると、副葬品は呪術的なものから武具や馬具中心へと変化した。
- ③ 後期古墳の時代になると、朝鮮などから製法が伝来した須恵器などが出土した。
- ④ 三角縁神獣鏡は、畿内だけでなく国内の古墳から幅広く出土している。

[9] 下線部(i)について、その時代に起こった出来事として、最も適当なものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 倭の奴国王が後漢の光武帝から金印紫綬を賜った。
- ② 卑弥呼が亡くなったあと、男性の王が立つと、国内では再び争乱が起こった。
- ③ 倭国が朝鮮半島に攻め込んだが、広開土王が率いる高句麗軍と戦い、敗れた。
- ④ 倭王武に杖刀人として仕えたオワケ臣が、埼玉県の稻荷山古墳に葬られた。

[10] 下線部(j)について、古墳時代中期のものとして、誤っているものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 大仙陵古墳
- ② 石舞台古墳
- ③ 造山古墳
- ④ 誉田御廟山古墳

【2】次の文章を読んで、後の問い合わせ（11～20）に答えなさい。

時の関白であった(a)藤原頼通の娘は天皇の皇子を産むことができず、摂関家を外戚としたい(b)が即位した。天皇は(c)ら中下級貴族から優れた人材を登用し、親政を行った。(d)の莊園整理令を出し、中央に記録莊園券契所を設けて、摂関家の莊園も例外なく、基準に合わない莊園を停止していった。

次の白河天皇も親政後、子の(e)に譲位し、(f)院政を開始した。上皇は、(g)受領階級や(h)武家出身の院近臣を用いて専制的な政治を行った。上皇は、(e)・鳥羽天皇・崇徳天皇と3代43年間にわたって院政を敷き、「白河上皇の三不如意」と呼ばれるほどの強い権限を握った。その没後は、引き続き(i)鳥羽上皇が院政を行った。鳥羽上皇の没後は、崇徳上皇と後白河天皇が「治天の君」の座を巡り、争うこととなった。この対立を(j)保元の乱と呼んだ。

11 下線部(a)について、彼が摂関政治を行った時期の出来事として、誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 源義家は清原氏の内紛に介入し、藤原清衡を助け争乱を制圧した。以後、奥州藤原氏が三代に渡り、平泉を拠点として東北地方を支配した。
- ② 女真族が対馬・壱岐から九州北部に襲来し、大宰權帥であった藤原隆家らが撃退することに成功した。
- ③ 平忠常が房総で反乱を起こしたが、押領使の源頼信によって鎮圧された。この事件を機に、河内源氏は東国でその勢力を扶植することとなった。

12 空欄(b)に該当する最も適当な天皇を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 後鳥羽天皇
- ② 後三条天皇
- ③ 後一条天皇

13 空欄(c)に該当する最も適当な人物を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 菅原道真
- ② 三善康信
- ③ 大江匡房

14 空欄(d)に該当する最も適当な年号を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 延久
- ② 延暦
- ③ 延喜

15 空欄 (e) に該当する最も適当な天皇を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 高倉天皇 ② 近衛天皇 ③ 堀河天皇

16 下線部(f)について、この時期の文化の記述として、誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 浄土教が地方へも波及し、豊後国では富貴寺大堂が建立された。
② 後白河上皇は、当時流行していた今様を『梁塵秘抄』としてまとめた。
③ 「四鏡」と呼ばれる歴史物語の一つとして『吾妻鏡』が描かれた。

17 下線部(g)について、「受領は倒るるところに土をもつかめ」といった信濃守藤原陳忠の強欲さを描いた話が記されている、平安時代末期に成立したとされる説話集として、最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 『宇治拾遺物語』 ② 『今昔物語集』 ③ 『伊勢物語』

18 下線部(h)について、彼らが登用された上皇の身辺警護などを行った武士として、最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 滝口の武士 ② 西面の武士 ③ 北面の武士

19 下線部(i)について、上皇の下に集積された荘園群で、後に大覚寺統の主要な経済基盤となつた荘園群として、最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 八条院領 ② 殿下渡領 ③ 長講堂領

20 下線部(j)についての記述として、最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 摂関家では関白の藤原忠通が天皇方に、氏長者の地位を巡って争っていた弟の左大臣藤原頼長が上皇方に分かれて争った。
② 上皇方の源義朝は、天皇方についた平清盛と争ったが、敗れて東国へ逃れるところを家人に裏切られ、殺害された。
③ 亂後、敗れた上皇は隠岐に流罪となり、その地で亡くなつたため、以後、怨霊として恐れられた。

【3】次の文章を読んで、後の問い合わせ（21～30）に答えなさい。

(a) 応仁の乱によって日本各地では下克上の風潮が広まった。各地では戦国大名らが台頭し、(b) 自らの分国を作り上げ、勢力拡大を目指して、相争うこととなった。戦国大名らは、(c) 守護大名がそのまま転身した者や守護代や家臣が守護大名を倒して成り上がった者などその出自は様々であった。

関東では(d) 鎌倉公方の分裂後、京から下ってきたとされる伊勢宗瑞（北条早雲）が、伊豆から相模に進出し、(e) を本拠地とした。2代氏綱、3代氏康の時代には関東の大半を支配するまでに成長した。

中部地方では、越後の守護代であった長尾景虎が、守護の山内上杉氏から関東管領の地位と上杉の名跡を引き継ぎ、(f) 上杉謙信と名乗り、関東への進出を目指した。それに対して北条氏は、甲斐の武田氏と同盟を組み、上杉氏の進出を牽制させ、両氏はしばしば、信濃国で戦った。また、東海では(g) 今川氏が西上を目指し、尾張の織田氏と争った。織田氏は今川氏と対抗するため、美濃の(h) の娘を妻として婚姻関係を結んだ。

中国地方では大内氏が、家臣の陶晴賢の下克上により国を奪われ、陶氏も安芸の国人であった毛利元就に(i) で敗れ、滅ぼされた。

九州では、豊後を中心に勢力を拡大した(j) 大友宗麟と薩摩の島津氏が優勢となり、勢力を競うこととなった。

21 下線部(a)について、この頃から戦いの中心となってきた「足軽」が京で略奪する様子などを描いた絵巻物として、最も適当なものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- | | |
|-------------|-------------|
| ① 「信貴山縁起絵巻」 | ② 「春日権現験記絵」 |
| ③ 「真如堂縁起絵巻」 | ④ 「男衾三郎絵巻」 |

22 下線部(b)について、戦国大名がこの当時行った施策として、誤っているものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 国人や地侍の収入を銭に換算させ、それに応じて一定の軍役を負担させた。
- ② 国人や地侍の離反を防ぐため、自らの有力家臣団に預ける形で組織化していった。
- ③ 収入の安定と増収をはかるため、申告制による指出検地を行った。
- ④ 百姓らの一揆を防止するため、農民らが持つ刀や槍などの武器を没収した。

23 下線部(c)について、その事例として、最も適当な大名を、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 伊達政宗
- ② 長宗我部元親
- ③ 今川義元
- ④ 朝倉義景

24 下線部(d)についての記述として、最も適当なものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 足利尊氏は、初代の鎌倉公方として子の足利基氏を鎌倉に置いた。
- ② 鎌倉公方は鎌倉將軍府の長官として関東10ヶ国を統括した。
- ③ 鎌倉公方の足利持氏は、將軍足利義教に挑発され、嘉吉の乱で滅ぼされた。
- ④ 鎌倉公方の分裂後、足利持氏の遺児の足利成氏は伊豆の堀越に移り、堀越公方と称された。

25 空欄 (e) に該当する最も適当な場所を、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 鎌倉
- ② 春日山
- ③ 小田原
- ④ 府内

26 下線部(f)について、米沢市の上杉博物館に現存する「上杉本洛中洛外図屏風」は1574年に織田信長から贈られたと伝えられている。その屏風の作者として、最も適当な人物を、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 長谷川等伯
- ② 俵屋宗達
- ③ 狩野永徳
- ④ 海北友松

27 下線部(g)について、その家中で定められた分国法として、最も適當なものを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① …、国内に城郭を構まえさせまじく候。惣別分限あらん者、一乗谷へ引越、郷村には代官ばかり置かるべき事。
- ② 喧嘩の事、是非に及ばず成敗を加うべし。但し、取り懸かるといえども、堪忍せしむるの輩においては、罪科に処すべからず。
- ③ …所領をもって或いは質券に入れ流し、或いは売買せしむるの条、御家人ら侘傑の基なり。向後においては停止に従うべし。
- ④ 駿遠両国の輩、或はわたくしとして、他国よりよめを取、或はむこに取、むすめをつかはす事、自今以後これを停止おわんぬ。

28 空欄 (h) に該当する最も適當な大名を、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 浅井長政
- ② 斎藤道三
- ③ 徳川家康
- ④ 柴田勝家

29 空欄 (i) に該当する最も適當な戦いを、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① 長篠の戦い
- ② 川中島の戦い
- ③ 姉川の戦い
- ④ 嶺島の戦い

30 下線部(j)について、彼はキリシタン大名として「天正遣欧使節」を派遣することとなるが、その使節派遣を彼に勧めた宣教師として、最も適當な人物を、次の①～④から一つ選びなさい。

- ① ヴァリニヤーニ
- ② ガスパル・ヴィレラ
- ③ ルイス・フロイス
- ④ オルガンティーノ

【4】次の文章を読んで、後の問い合わせ（31～40）に答えなさい。

徳川家康は、晩年に生まれた9男義直、10男頼宣、11男頼房を各々、尾張・紀伊・^(a)水戸の御三家として立てた。御三家は徳川宗家の跡継ぎが途絶えた場合の後嗣をだす家柄として、^(b)大名のなかでも最高位の家格を誇るものであった。御三家では、徳川姓を名乗ることや三つ葉葵の家紋使用が許され、尾張藩は、江戸から上方に向かう^(c)東海道および中山道が通る地に位置し、紀伊藩は、^(d)上方と江戸との間の太平洋に面する地に位置するなど交通の要衝の地に配された。

7代将軍^(e)が幼くして亡くなり、宗家が途絶えると、初めて御三家から将軍が選ばれることとなった。尾張の徳川継友と紀伊の徳川吉宗との間で争いがあり、大奥の推薦もあり^(f)吉宗が8代将軍に選ばれることとなった。初めて御三家から将軍職を手中にした吉宗は、自らの血筋で将軍職を守っていくため、自らの次男・宗武に田安家を、四男・宗尹に一橋家を、さらに9代将軍の次男・重好に清水家を立てさせ、御三卿を成立させた。11代将軍^(g)は、このうち^(h)からであることとなった。その11代将軍を支えたのも、同じ御三卿出身の⁽ⁱ⁾松平定信であり、彼はその血筋を背景に改革を推し進め、それに倣って地方の諸藩でも^(j)藩政改革が実施された。

31 下線部(a)について、この藩に関する記述として、誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 2代徳川光圀は、明から亡命してきた朱舜水を招き、史館彰考館を設け、『大日本史』の編纂を始めた。
- ② 水戸藩では初代頼房以来、尊王の志が厚く、水戸学として独自の尊王論が台頭し、幕末には藤田東湖や会沢正志斎らを排出した。
- ③ 安政の大獄で多くの処罰者を出した水戸藩では、大老井伊直弼に対する反発が強く、彼らは坂下門外で井伊と老中堀田正睦を襲撃した。

32 空欄^(b)に該当する最も適当な語句を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 外様 ② 親藩 ③ 譜代

33 下線部(c)について、両道のいずれかにある関所の地名として、誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 木曾福島 ② 箱根 ③ 栗橋

34 下線部(d)について、この航路で展開していた廻船として、誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 北前船 ② 尾州廻船 ③ 菱垣廻船

35 空欄 (e) に該当する最も適当な將軍を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 徳川家宣 ② 徳川家綱 ③ 徳川家継

36 下線部(f)について、彼の政策として、誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① …万石以上の面々より八木差上げ候様ニ仰付らるべしと思召し、…高壱万石ニ付き
八木百石積り差上げらるべく候。…これに依って在江戸半年充御免成され候間、緩々
休息いたし候様ニ仰せ出され候。…
- ② …これに依りて、今度御吟味これ有り、役柄により其場不相応ニ小身ニテ御役勤め
候者ハ、御役勤め候内御足高仰せ付けられ、御役料増減これ有り、別紙の通相極候。
- ③ 一、旧来の借金は勿論、六ヶ年以前辰年までニ借請候金子は、古借新借の差別無く、
棄捐の積り相心得べき事…

37 空欄 (g) に該当する最も適当な將軍を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 徳川家重 ② 徳川家治 ③ 徳川家齊

38 空欄 (h) に該当する御三卿を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 田安家 ② 一橋家 ③ 清水家

39 下線部(i)について、この時期に行われた出来事として、最も適當なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 『海国兵談』で「およそ日本橋よりして欧羅巴に至る、その間一水路のみ」と幕府の政策を批判した林子平が処罰された。
- ② 『金々先生栄花夢』で当時の將軍を揶揄した為永春水が、幕府より譴責された。
- ③ 『戊戌夢物語』を著し、幕府の外国船に対する応対を批判した高野長英は捕えられ、その後、脱獄したが発見され殺された。

40 下線部(j)について、この時期に藩政改革を行った藩と藩主の組み合わせとして、最も適當なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 米沢藩－佐竹義和
- ② 熊本藩－細川重賢
- ③ 秋田藩－上杉治憲

【5】次の文章を読んで、後の問い合わせ（41～50）に答えなさい。

大正デモクラシーとともに普選運動も盛り上がりをみせ、政府も_(a)加藤友三郎内閣の頃から導入の検討を始めたとされる。次に成立した第2次山本権兵衛内閣では導入の方針を固めていたが、_(b)と_(c)虎の門事件により、内閣は総辞職し、実現することはなかった。

かわって、元老_(d)は枢密院議長の清浦奎吾を首班に推薦したが、成立した内閣は陸海軍大臣を除き、ほぼ貴族院で占められ、政党政員はいなかった。そのため反発した政党側は、第2次護憲運動を起こすこととなった。結果、清浦首相は議会を解散し、総選挙に持ち込んだが、_(e)護憲三派の圧勝に終わり、首相は総辞職した。

後継首班には「憲政の常道」に基づき、護憲三派から_(f)が推薦され、3党連立内閣を組織した。1925年、首相は念願の_(g)普通選挙法を成立させ、一方で総選挙に向け「国体」の変革や私有財産制度の否認を目的とする運動などを取り締まるための_(h)も成立させた。その後、護憲三派は分裂し、_(f)首相の病死後、後継者の_(i)若槻礼次郎が内閣を組織した。しかし、その若槻内閣も_(j)の処理に失敗し、退陣することとなった。

- 41 下線部(a)について、この内閣のときに、ある条約の成立に伴い、石井・ランシング協定が廃棄された。ある条約として、最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。
- ① 四カ国条約 ② 九カ国条約 ③ ワシントン海軍軍縮条約

- 42 空欄_(b)に該当する最も適当な出来事を、次の①～③から一つ選びなさい。
- ① 満州某重大事件 ② 関東大震災 ③ 五・四運動

- 43 下線部(c)についての記述として、最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。
- ① 無政府主義者の難波大助が皇太子の乗る自動車に向けて狙撃した事件
② 群衆を警備中であった津田三蔵巡査が抜刀し、皇太子を傷つけた事件
③ 玄洋社社員の来島恒喜が、皇太子の車に爆弾を投げつけ、自らは自殺した事件

44 空欄 (d) に該当する最も適当な人物を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 西園寺公望 ② 松方正義 ③ 伊藤博文

45 下線部(e)について、その政党として、誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 憲政会 ② 政友本党 ③ 革新俱楽部

46 空欄 (f) に該当する最も適当な首相を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 高橋是清 ② 犬養 毅 ③ 加藤高明

47 下線部(g)について、このときの内容として、最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 直接国税の規制がなくなったため、有権者の数は総人口の48.7%に及んだ。
② 選挙権は満20歳以上の「帝国臣民タル男子」に与えられた。
③ 被選挙権は現役軍人や女性、植民地の人民などには与えられなかった。

48 空欄 (h) に該当する最も適当な法令を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 治安警察法 ② 治安維持法 ③ 破壊活動防止法

49 下線部(i)について、この内閣が成立した大正末期の頃の文化の内容として、誤っているものを次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 日本放送協会が設立され、白黒のテレビ放送が試験的に始まった。
② 月刊娯楽雑誌として講談社から『キング』が創刊された。
③ 小山内薫が土方与志とともに新劇の劇場として「築地小劇場」を開設した。

50 空欄 (j) に該当する最も適当な出来事を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 金融恐慌 ② 昭和恐慌 ③ 農業恐慌

【解 答 例】

入試年度 : 2022

入試種別 : 一般選抜

前期日程 2日目

科 目 : 日 本 史

問No.	解答番号
1	3
2	3
3	3
4	1
5	3
6	4
7	4
8	1
9	2
10	2
11	1
12	2
13	3
14	1
15	3
16	3
17	2
18	3
19	1
20	1
21	3
22	4
23	3
24	1
25	3

問No.	解答番号
26	3
27	4
28	2
29	4
30	1
31	3
32	2
33	3
34	1
35	3
36	3
37	3
38	2
39	1
40	2
41	2
42	2
43	1
44	1
45	2
46	3
47	3
48	2
49	1
50	1